

Plongeurs International offre à Longitude 181 Nature, l'association fondée par François Sarano, une tribune libre dans ses colonnes. L'association Longitude 181 Nature s'y exprime librement, sans contrainte, sur les thèmes qui lui sont chers et qu'elle défend.



REQUINS DE MÉDITERRANÉE : IL Y A URGENCE ! INFORMER POUR MIEUX PROTÉGER

Les requins disparaissent de Méditerranée... dans l'indifférence générale car les riverains ignorent jusqu'à leur existence ! Sur les 45 espèces méditerranéennes, la moitié est menacée d'extinction, selon l'IUCN. Et près d'un quart sont si mal connues qu'on ne peut statuer, mais il est fort probable qu'elles soient également en danger... Il y a urgence ! C'est aujourd'hui qu'il faut agir, demain il sera trop tard ! Pour sa deuxième année, le programme Requin Blanc Méditerranée a donc concentré ses efforts sur l'information du grand public et des pêcheurs de la rive sud de la Méditerranée, notamment en Algérie, là où l'on peut encore rencontrer des requins.



À la rencontre des pêcheurs et du public algériens

En Mars 2015, Longitude 181 coorganise, avec le Ministère des pêches d'Algérie, des conférences à Alger à destination des scientifiques, des pêcheurs et du grand public. L'opération coordonnée par Emir Berkane, le représentant de Longitude 181 en Algérie, est un franc succès : l'Algérie découvre avec étonnement que ses côtes sont l'un des derniers refuges de Méditerranée où l'on peut encore rencontrer des requins. Des associations et clubs de plongée se disent prêts à nous aider à les préserver. Une belle couverture médiatique fait le relais à l'échelle nationale. Résultat : la première observation d'un jeune requin blanc arrive moins de 8 jours plus tard !



Lancement d'un programme national de recherche et de préservation des requins

Dans la foulée, une expédition commune « Grands requins de Méditerranée - Algérie 2016 » se met en place, avec la tutelle du Ministère des pêches ainsi que les appuis scientifiques et logistiques des organismes de recherche CNRDPA et de l'ENSSMAL. De plus, dans le cadre d'un programme de recherche et préservation des requins, le jeune doctorant Hamza Mendil entame une thèse sur les requins d'Algérie, codirigée par Longitude 181, qui donnera une dimension à long terme au programme.



Conférence et repérage à Skikda

Du 13 au 20 juin 2015, l'équipe organise une autre rencontre avec le public à Skikda (Est de l'Algérie) et réalise en parallèle une mission de repérage en mer. La mission est coordonnée par Emir Berkane, avec l'aide de Souad Lamouti du CNRDPA et la logistique du nouveau Club Ambassadeur de la Charte Blue Planet. Son but : définir, avec nos partenaires algériens, un protocole de recherche du site le plus favorable pour l'expédition 2016. Basé sur un dispositif d'attraction des requins, simple et reproductible, ce protocole permettra des observations standardisées afin que les résultats puissent être comparés.

Création d'un support de communication adapté

À l'issue de toutes ces rencontres, le



constat est sans appel : trop d'observations échappent au recensement des scientifiques qui n'ont accès qu'aux débarquements en criée. Sans l'aide de tous les riverains, nous ne pourrions rassembler ces précieuses informations. Longitude 181 décide donc de créer un support de communication adapté pour travailler efficacement sur le terrain : le fichier des requins menacés en Méditerranée.

« Les requins à protéger en Méditerranée » au Salon international de la pêche d'Oran

Du 1er au 3 Octobre 2015, Hamza Mendil le jeune thésard, Yukimi la femme de René Heuzey, et Véronique Sarano coordinatrice du programme Requin Blanc Méditerranée présentent les premières fiches au Salon International de la

pêche d'Oran. Elles y reçoivent un accueil prometteur, tant de la part du monde associatif que des institutionnels de la pêche. Dans la foulée, la Fondation Nature & Découvertes, elle aussi enthousiasmée par ce projet, décide de financer sa réalisation aux côtés de nos premiers partenaires : Fondation Solutys, groupe Delmonico Dorel, Fondation Léa Nature, Phocéa Mexico et World Nutritions.

À vous d'agir !

Le fichier « Les requins à protéger en Méditerranée » sera présenté au Salon de la Plongée 2016. Chacun pourra désormais identifier les requins aperçus, trouver des informations complémentaires sur le site du programme, et partager ses observations. Maintenant, c'est à vous de jouer !

Français, Algériens ou Tunisiens découvrent que des requins vivent sur leurs côtes, ils commencent à nous envoyer leurs observations, des associations souhaitent participer au programme... Pour coordonner cette mobilisation et obtenir des informations fiables, Longitude 181 crée un support de communication, moins complexe que le catalogue FAO et facile d'utilisation sur le terrain : les fiches de reconnaissance des requins à protéger en Méditerranée.

Leur but : être synthétiques et visuelles.

- Un grand dessin anoté, pour pointer les critères de reconnaissance du requin.

- De petits dessins, pour rappeler les points qui le distinguent des espèces semblables.

- 9 fiches pour présenter les 18 requins menacés, avec leur statut selon l'IUCN.

- Une information essentielle : la taille de maturité sexuelle (ou taille de reproduction) afin de savoir si le requin pêché/observé est un jeune ou un adulte. Ainsi, un requin bleu

de 1,5 m est encore immature ! Il lui faudra atteindre 2,3 m si c'est un mâle, ou 2,7 m si c'est une femelle, pour être en âge de se reproduire...

Les fiches seront traduites en anglais et en arabe, et disponibles sur le site du Programme : www.gandrequinblanc.org.

Venez les découvrir en édition plastifiée sur notre stand au Salon de la plongée (15€ le jeu).

Les infos de Longitude 181

Un Océan de Vie : un projet soutenu par Longitude 181

« Un océan de Vie » c'est le DVD de René Heuzey, avec de belles séquences de vie marine, mais c'est surtout un projet éco responsable et une association que René vient de lancer pour préserver la mer de ses pollutions.

Ramasser ne serait-ce qu'un déchet, c'est un petit geste pour une grande cause !

<https://www.facebook.com/unoceandevie>

Retrouvez René et son projet sur notre stand au salon de la plongée.

Boues rouges dans les Calanques : on ne baisse pas les bras !

Le 22 octobre 2015, malgré l'énorme mobilisation citoyenne et les 27 000 signatures sur la pétition, la commission d'enquête publique a donné un avis favorable pour le rejet en mer des boues rouges dans le Parc national des Calanques !

Longitude 181 et les associations du collectif continuent à se battre. Une lettre a été adressée à la Ministre de l'Ecologie pour lui rappeler que, en vertu de la loi « Les décisions d'utilisation du domaine public maritime tiennent compte de la vocation des zones concernées ... ainsi que des impératifs de préservation des sites... Cette loi a un caractère d'ordre public, ce qui veut dire que personne ne peut et ne doit y déroger, pas même l'Etat. »